

社団法人日本図書館協会教育部会  
ニュースレター No.7

事務局 東京都台東区上野公園 日本図書館協会内

全国図書館大会 オロ部会  
「図書館員の養成はいかにあるべきか」  
の概要

日時：昭和36年11月8日（水）  
9:30 - 12:00

東京計器製造前 鎌方省吾氏

会場：学術会議講堂

内容

司長：文部省図書館振興課成員

公共図書館の現状は必ずしも質の問題よりも前に図書館職員数、図書館数を増加すべきであると主張した。

伊東 正勝氏

図書館員の現況一時場、学年、年令、勤務年数等一統計的に述べ、公共図書館は、People university に倣する振興を要求している。その振興としては活動的で社会性のわる人ではなくてはならず。又 Reference Service が盛んになる傾向にあるので、この点、養成校員は教育内容を充実してもらいたいと述べた。

司会：慶應義塾大学文学部図書館学科

浜田 敏郎氏

学校図書館の井沢氏は教員資格を持ち且つ図書館学の専門教育を受けたものが司書教諭となることができるとして、教諭は児童の洞察力と損失の理解が必要であることを指摘はあくまでも一時的なもので、本末逆転の教育を受けるべきであると述べ、司書教諭は他の一般教諭と実質的に同様本、平等の待遇を受けるべきであると述べた。

出席者：約200名（内 図書館職員80%

教員10% 学生10%）

討議方法：各種の図書館の立場を代表して4氏の意見発表と提出協議題の提案理由の説明を中心にして討議が行われた。

意見発表者

a. 公共図書館 新潟県立図書館 梶山正玄氏

b. 学校図書館 文部省初等教育課 井沢純氏

c. 大学図書館 一橋大学図書館 川崎康氏

d. 専門図書館 国立技術研究所技術情報部 天沼 康一氏

協議題と提案者

「わが国におけるドキュメンタリストの養成はいかにあるべきか」

大学図書館の川崎氏は先づ Libraryanship に倣した人が望ましいこと、専門分

野の知識を持ち、なるべく多国語を理解する人が望ましい。教育内容は資料の運用に重点を置いてもらいたい。DocumentationとかReference serviceとか一部分だけ振り上げてくれるな。将来的の司書は教授の系列にもつて行くべきであると述べた。

専門図書館の天沼氏は専門分野の教育を受けて図書館学をやつたものは理想的であるが、少くとも専門分野に興味を持つてゐる人が望ましい。又積極性のある人で、語学は広いほどよい。養成機関では応用のさく基礎的教育を充分やつてほしい。待遇としては司書を特別の技術屋とみなすことはさきだ。同等の立場にあるべきだと述べた。

次に試験題の堤忠幸、鈴木氏から提案理由の説明があり、現在の講習形式では不充

分であるので、文部省や科学技術庁が主となり、養成機関を設置したり、ドキュメンテーションに関する図書や参考文献を出版したり、ドキュメンタリストの再教育を行うこと等の提案があつた。

討議としては、ドキュメンタリストの養成と図書館員の養成との問題が論ぜられ、これに連絡し、ドキュメンテーションの内容が説明せられた。養成機関として慶應、養成所でのドキュメンテーションに関する教育の現状の説明がそれされ中村初雄氏、版部金太郎氏がらあつた。

Inservice trainingに関して現場の報告、大学図書館職員の待遇に関するアメリカの例、図書教諭の質的向上の方法等について討議され、討論的友ものはなかつた。

## 教育部会総会議事録

日時 昭和36年11月9日、  
9時30分～12時  
会場 文部省図書館職員養成所  
武長 植名六郎氏（国立国会図書館）  
司会 北島武彦氏（文部省図書館職員養成  
前）

教育部会の総会は全国図書館大会オ3日目の11月9日におこなわれた。まず中村初雄部会長からまる5月以降の部会の動きが報告されたが、それによると5月の総会における議案事項を解説、促進するために、図書館学教育現状調査委員会（長、植名六郎氏）、図書館学教育課程調査研究委員会（長、東田武夫氏）、学校図書館制度調査研究委員会（長、土井重義氏）の3委員会が設けられ、活動を開始する段階に入っている旨報告された。つ

いで大会オ2日目（11月8日）におこなわれた「図書館職員養成はいかにあるべきか」の部会では浜田敬郎幹事から報告され、どの要領をうけて討議に入った。浜田氏の報告はつぎのとおりである。

現場の図書館では積極性のある社交性の豊かな人を望んでいる。とくに大学、専門図書館では大学で学んだ専門が生かせるような、あるいは全然自分の専門と関係のないところへ入つても、その分野に興味をもち、進んで研究してゆく積極性のある人が望まれている。討議はさまである問題が出たが、結論は得られなかつた。

つづいて各養成機関の立場から中村初雄氏（慶應義塾大学図書館学科）、武田元之助氏（静岡女子短期大学）、版部金太郎氏（文部

省図書館員養成所) 滝川恒善氏(東京学芸大学), 室伏, 武氏(玉川大学)の5氏によつてそれぞれの教育方針, 内容等について発言があつたが, 要旨はつぎのとおりである。

中村初雄氏, 慶應の図書館学科は今から10年前, アメリカのA.L.Aが日本に大学課程の図書館学校を作るべきであるということを, ギトナー教授が中心となり設立された。専任6名, 非常勤2名の教師陣と学生1学年約30人へ40名から成つてゐる。単位は必修30単位, 選択34単位(うち図書館学に関するもの6単位以上), 卒論の代りに実習報告を提出する, また図書館学以外に副専攻の科目を選ぶようになつてゐる。10年経過した現在未だ教科からつぎのような科目の增设を計画している。すなわち大学図書館, 専門図書館等の整備, 管理, 資料組織、生物化学書誌等で必修36単位にする予定である。

武田虎之助氏, 私の関係している早大では図書館学に関する講座は各学部共通選択で, 主管は教育学部である。司書は44単位, 司書教諭は26単位, 教師は3名となつてゐる, 東洋大学では昭和26年からの司書講習と図書館学選択コースがあり、前者は技術に重点がおかれ、後者は42単位。教師陣は専任2名, 非常勤1名である。鶴見女子短大では数年講習を継続しているが、今年から図書館学を必修とし、年間6単位、2ヶ年/2単位修得するようになつてゐる。婦人の一般教養の観点からおこなわれ、司書資格をとりたい者は講習でその他の単位を修得すればよいようになっている。専任教師は2名である。

服部金太郎氏、養成所では1年課程(大学年), 2年課程(高教卒)のコースがある。現在専門図書館からの要求は科学、技術図書が圧倒的に多いので、文科系出身者がこのような図書館に適するように教育するため、コ

ース別分化を考えているが、当面今秋から、医学文献、化学文献、ロシア語の講座を設けている。2年課程は専門をもたないが、泰賀が癡症なので、しつかり勉強している者は出てから立派な成果をあげてゐる。

滝川恒善氏、学芸大では司書教諭の養成をおこなつてゐる。現在の教員資格アラス図書館学の科目と単位では不充分であり、単位数、講義内容が問題になる。図書館学は進歩し、新しい問題が生じてゐるのに、7科目と単位に盛らなければならぬ点に問題がある。また講習では実習の希望が強いが、夏季の60時間位では不足である。また在学生の場合は教養演習と対比させ、実習先の学校図書館をよく見て、レポートを書かせた。その他図書館学を必修にすべきだという声もある。

室伏、武氏、玉川大学では、大学の通常課程と大学のエクステンションとしての通信教育課程がある。通信課程は教育学科の中にあり、学校図書館の司書教諭の資格を与える制度になつておき、20~25名位が受講している。しかし教育科目を多くおくことはむずかしい。内容はあまり実務的になると、他科目との均衡からまづい。現在は学校図書館学、資料論、整理、読書指導の4科目であるが、将来は、15単位ぐらいにしたい。玉川大学の現状では、専性の司書教諭を育てることはむずかしく、兼任教員養成が現状である。図書館教育は直に外遇間おこない、実習もこの時おこなう。1単位毎にレポートを出し、それが通つてから最終試験を受ける。昨年から150名受けているが、まだ完全に達つたものはない。通信課程では、テキストの良否が大きな問題であるが、この制度は全国から広くようこばれています。

以上3の氏の発言に対し、質疑および謝意がおこなわれた。詳説は図書館大会試用課

を参考されたいが、さいごに図書館大会の名で、文部省および各国立大学に図書館学に関

する講座、科目を位置するよう、決議書を出すことが求められたことをつけ加えておく。

## 本年度活動方針の成案ほどまとまる —教育部会有志懇談会開催—

昭和37年2月5日午後3時から、協会会議室で、教育部会有志会員の方々におあつまり頑張り、今年度事業計画との他について懇談した。(中村記)

出席者、土井重義・深川恒喜・浜田敏郎・草石正名・森博・長沢雅男・奥村嘉蔵・椎名六郎・横山寿次郎・中村初雄(森田豊・後藤純郎・服部金太郎・北島武彦・室状武・眞田武夫・和田吉人欠)

### 本年度活動予定

1. 全国大学での図書館学開講状況と担当者の一覧表作成並びに刊行(調査は4月1日現在で)
2. 図書館学関係カリキュラムの調査(一部)
3. 図書館員養成に関する諸法規、着用規定の研究調査(一部)
4. 昨年大会決議、「図書館員養成のための大学における関係学科・コースの増強に向け文部省並びに大学当局に要望する件」の実行推進(専門図書館部会・大学図書館

部会、文献情報活動委員会と連絡)

5. 在京会員有志を主体とする例会を開き、地方部会員との連絡の強化。

第5項については、関西側、岩瀬氏からも要望あり、また全国教育大学校会の部会からの呼びかけもあり、なるべく分散化を避け、全国的唯一つの機関としての図書館校会の部会としてまとめて活動してゆくことを申しあわせた。

なお本年は国立各大学から図書館学教授のための予算が計上提出され、大藏省第一次査定を通過したこと、且し第二次を通過したのは東京学芸大学のみ。同大では従来の助教授定員に加え放課後定員が認められ2名となつたわけである。名目上だけではなく、実員を必ず確保し、来年度は果たして進展をみせることが期待される、私立大学関係にもコース増強、定員増などの他の胡報が伝えられている。

## 日本図書館学会開催

日本図書館学会第9回研究大会ならびに総会は去る昭和36年10月21～22日の2日間、東京都文京区原町の東洋大学で開催された。参加者約50名、2日目(22日)は午前中の役員会について午後開会式、記念撮影がおこなわれた。開会式においては千葉

信次郎東洋大学社会学部長のあいさつがあり、総会においては武田幹事より前年度の会報告、森田幹事より35年度決算、37年度予算案説明、森田監事より会計監査報告、北島幹事より新役員選出結果報告などがあり、試験として赤堀幹事より「会費を50円に逓

上げする件」が提案され、若干の質疑がおこなわれたが、原案通り異議なく承認された。ついでて各部会にわかれ、個人研究発表がおこなわれ、第2日（22日）も各部会にわかれ、個人研究発表、シンポジアムなどがおこなわれた。

個人研究発表者、シンポジアム、メンバーおよびその題目はつきのとおりである。

#### 個人研究発表（オノ部）

- 柳浦義太郎 江戸時代末期の粘葉帳「番付草紙」についての研究  
桜井 義之 出版活動を通してみた明治時代の大辞書意識の一考察  
森田 豊 明治初期の翻訳洋書について  
阿刀田 喬 現代読書論の類型について  
弥吉 光長 読書はマス・コミュニケーションであるとの説の再検討  
高橋 正明 目録の性能  
佐藤 貢 「マス・コミと読書指導」についての一考察  
佐々木敏雄 萩木義一、荻習・葵習・検閲について  
石井 敦 教育会と公共図書館運動  
青木 一良 農村における図書館利用の課題と内窓  
菱本 文夫 図書館主導型

#### 守谷 梅太郎 専門図書館における人事管理についての一考察

同（オノ部）

石山 岸 いわゆる舡さんものの記入規則の改正

高橋泰四郎 字典・辞典の基本記入について

浜田 敏郎 標目の安定性についての考察

室伏 武 資料センターとしての学校図書館

大谷時中・田中 明 図書送次の一基準

畠内 稔 クリッピング資料の調査について

酒井 求馬 地土資料としての新聞記事索引について

河野 鶴吉 /次情報源の取扱に関する研究

北島 武彦 パンチド・カードの図書館業務への応用

加藤 正堺 編正図書館における資料の分類について

シンポジアム

伊東 正勝

森田 武夫

深川 信吾

岡田 達

武田虎之助

図書館学教育について

## 盛会だったSLA新潟大会

開催（10月3～5日）新潟市で開かれた全国学校図書館大会は約2,500名の参加、5部会34分科会50班にわかれそれぞれ熱心な討議が行なわれ盛会であった。

大学部会では、日本教育大学協会 オノ部会図書館学部会の発表の至場が報告され、今

後より明確な方針で活動する必要が認められ、JLAの教育部会とも密接な連絡をとりつゝ、学校図書館関係の諸問題を研究することになった。

JLA教育部会も、SLA並びに日本教育大学協会の図書館学教育部会の方々がJLAの

会　日本図書館大会に参加され、また共同して研究調査をされることを歓迎する。

さしあたり、昭和37年のS LA松山大会またはJLAの発会までには、具体的な基本

線を出してゆく予定である。

日本教育大学校会の図書館学部会の組織についての責任者は東京学芸大学藤川直喜氏である。

## 図書館学資料通報 (JLS Circular)について

慶應義塾大学文学部図書館学科が受入れる図書館学専科外國文献を紹介するのが第一目的の同誌は諸般の事情から刊行がおくれていたが、第一期10号を完結、第二期11号を昨年11月、12号を今年1月に発行した。

諸資料、および郵便料金値上がりのため、やむを得ず、11号よりは4号分を200円と、

会費を改めた。最近号12号で紹介されているのは定期刊行物は1959、単行本は1961年まであまりアップ・ツー・データとはいえないが、次の13号では大分刊行のおくれをとりもどす予定。

なお同誌に対する脚注文、脚意見は浜田敏郎氏およせ下さい。

## 二　ユ　一　ス

1. このほど昭和37年度国家予算案がきました。目下国会で審議中であるが、これによると別項のとおり国立8大学が提出した図書館学専科教授、助教授職員要求は、東京学芸大学のみが教授1名の定員をみとめられた。これにより同大学の図書館学専科はいよいよ充実し、将来の拡充への布線がおこなわれたわけである。
2. 慶應義塾大学図書館学科では、この4月に中村初雄助教授、藤川正信講師のそれられ、教授、助教授への昇任が内定した。

3. 柿沼、介氏（国立国会図書館調査員）は昨年以降幾知大学教授として、図書館学を教授されている。

4. 武田茂之助氏はこのほど東洋大学教授に就任されることになった。

以上の人事消息でもわかるように各大学で図書館学専科の教授、助教授が増加しつゝあり、斯学振興のためよろこばしい現象である。